

CAPITULO IX.

*De la fundacion del Convento de VALLADOLID, madre de esta Provincia.*

**M**AS de diez años se passaron los dos Conventos solos el de *Tiripetio* y el de *Acámbaro*, en esta Provincia de Michoacan, ó ya porque los Ministros eran pocos, y se avian repartido en nuevas conversiones de la otra Provincia, como eran los de *Guaxutla* y *Panuco*, ó ya porque los que embiavan á esta Provincia se ocupaban en tierra caliente todos, como Provincia tan larga. Al fin hasta el año de 1550. que fué el tercero del Provincialato de N. P. M. Fr. Alonso de la Veracruz, no se trató de fundar en esta Provincia, quando se trató, fué de golpe, porque en este año se fundaron las Casas más principales que ay en ella, como se verá en sus lugares; y començaremos por la de *Valladolid*, que casi corre

parejas su fundacion con la de la Ciudad; y assi pues que corren á vna, no será fuera de la Historia dezir en breve el principio, y motivo de su fundacion.

Por los años de 1541, se alçaron vnas Naciones en el Reyno de Xalisco, que dieron cuydado á la tierra, no tanto por ellas, quanto que á su exemplar no hizieran lo mismo las más cercanas á México, que como tantos, y ya habiles con nuestra comunicacion, pudieran hazer mucho daño, como lo hazian los de *Guadalaxara*. Levantaronse *Vanderas* de gente lucida, mas nunca los pudieron sujetar, por que en haziendo el daño, se empeñolaban en vnas serranias, que llamaban el *Mixton*, y no los podian vencer. Y porque esto se concluyesse en breve, y no se diesse ejemplar á otros, ántes temiessen todos, salió el mismo *Virrey D. Antonio de Mendoza*, por que á su exemplo le siguiessen los *Conquistadores* (como lo hizieron) y salió de México, y llegando á los términos de *Acámbaro*, y *Maravatio*, supo tambien como los *Indios Chichimecas*, se ivan desvergonçando contra los Naturales de paz, y passavan del rio grande, haziendo salteamientos, robos, y muertes. Començó desde allí á tener cuydado en que los Lugares de

de esta Provincia, se podrian hazer Presidios, para enfrenar á los Chichimecas. Llegó al Pueblo de Tzinapéquaro, y ordenó que allí lo vvisse. Caminando más llegó al puesto donde está *Valladolid*, y vió que era no solo á propósito para Presidio, sino para vna muy buena poblason, de donde saliessen á pelear con los Indios Chichimecas, que pasassen el rio grande para acá. Dexó la conclusion para la buelta de Guadalaxara, á donde fué, y desempeñólo al Tenamztle, hizo muy buen castigo, y dexando en buen órden lo de aquellas Naciones, vino poniendo remedio contra los Chichimecas desde Pontzitlan, hasta la sierra que estaba segura. Llegó al puesto de *Valladolid*, y trató de hazer vna Ciudad, con el nombre de su Patria.

Lo primero alegróse del puesto, porque sin falta es muy lindo. En él se hallan las siete condiciones, que Platon dixo avía de tener vna Ciudad. Lindo puesto, y fuerte para los edificios, y que nunca le inunden las muchas aguas. El puesto en vna loma, adonde por todas partes se sube, de modo que los edificios están seguros como lo están los que oy ay, con ser tan lindos; y aunque los dos rios que la ciñen, salgan de madre, no pueden ha-

zer daño á las casas, porque es tan seco, que aviendo tantas casas bajas, no se siente humedad en las habitaciones. Lo segundo que pedia Platon, era que estuviesse descombrada de montes y sierras para que el Sol la bañe, luego que nasca, y los ayres la purifiquen, como le sucede á este puesto que por estar descombrado mas de vna legua en contorno, el Sol la baña, luego que nace, y los ayres la purifican de las inmundicias de la tierra. Tiene dos rios, que es tercera calidad, para la buena Ciudad, y de tanto provecho, que pueden entrar, como entra el vno por la Ciudad, y puede en sus haldas y bajíos tener lindas huertas. Tiene assimismo quarta calidad, mucha leña, pues á dos leguas tiene montes inagotables para Ciudades muy grandes. Tiene assimismo abundancia de pan, quinta calidad, pues tiene á ocho leguas en contorno muchos valles para mayz y para trigos de riego. Tiene abundancia de pescado y carne, sexta calidad, pues toda la Provincia está llena de Estancias de todos ganados mayores y menores, y de aquí se provee gran parte de la Nueva-España. Pues el pescado, si ay curiosidad, siempre se puede comer fresco, y de muchos géneros, que por es-

so se llama *Michoacan*, tierra de pescado. Pues el regalo de sus frtas, no se yo que aya Ciudad que le sobrepuje en tantas, y tan vecinas. No entran en esta quento los regalos de dulce, que de estos no se acordó Platon, los quales se añaden por la cercanía de los Yngenios, y Trapiches, y su lindo temple, que ni es caliente ni frio, sino vna medianía muy suave, y saludable á los cuerpos humanos. Solo le falta la septima condicion, que es ocasion de comerlos, porque ni es puerto de mar ni tiene minas, ni tiene beneficio en que lo naturales se entretengan, si bien que algunos puede tener, que la necesidad, y el aumento de la gente los platicará. Viendo pues tan buenas y lindas calidades, se determinó á hazer aquí vna Ciudad.

Avia en la Provincia mucha gente Noble, assí de Encomenderos como de señores de Haziendas, á los quales obligó á que fundassen casas en esta Ciudad, no obstante que las tuviessen en sus Haziendas, y Encomiendas. A otros de nuevo obligó á fundar, dándoles y haziéndoles merced de tierras y oficios, y otras razones considerables; de modo que juntó muy buena cantidad de gente, de la más Noble que avia en la tierra, como eran Villa-

señores, Vocanegras, Cervantes, Oroskos, Infantes, Avalos, Contreras, Monguias, Ranjeles, y otros muchos, de arte que puso más de cinquenta asmilios de Nobleza, sin la que se juntó para oficiales. Dióles grandes privilegios, mas como no les dió comercio, no pudieron continuarse en sus hijos, mas por entónces quedó vna Ciudad pequeña, y muy noble, que acabó de tener asiento por los años de 1546.

Por este tiempo y año estaba la Cathedral muy de asiento en Pazquaro, gozando de mucho regalo,, mucho servicio de Naturales, y aun pareció ser conveniente passar la Cathedral á esta Ciudad, por la mejoría del sitio, no se podia poner en plática, por quanto el señor Don Uasco de Quiroga avia hecho aquel Pueblo, y passado á él la silla de Tzintzuntzan; fuera de que las comodidades de los Prebendados eran aventajadas las que poseian. Tampoco se pudo acabar esto el successor Don Antonio de Morales, porque continuó con la opinion de su antecesor, hasta que vino el señor Obispo D. Fr. Juan de Medina Rincon, que con notable oposicion, y contradiccion del Cabildo, con Cédulas de su Magestad, passó la Silla, el año de 1580. To-

do el demás tiempo, que fueron veinte y quatro años, estuvo admistrada la Ciudad por las dos Religiones de N. P. S. Francisco, y de N. P. S. Augustin: primero estuvo sola la Religion de N. P. S. Francisco, hasta que vino á visitar esta Provincia Nuestro P. M. Veracruz.

Vivia todavía el Señor Obispo Quiroga, quando el P. M. Veracruz salió por Provincial, el qual como le queria tanto y respetava como se hechó de ver, pues diez años ántes le hizo su Governador, como se dixo en el Cap. 3. Luego que se vieron le pidió mercedes para su Religion en esta Provincia, la qual amava tanto el P. M. y desseava se dilatasse. Halló en su Señoría gran voluntad para todo, como lo hizo dándole lo mejor que oy posee en ella. Y comenzando por *Ualladolid*, dióle de su parte licencia para que fundasse trayendo la del señor Virrey, que no fué dificultoso, porque todos le estimavan mucho. Lo que pudo hazer de su parte, fué darle la administracion de los Españoles, y por no agraviar á la Religion de N. P. S. Francisco, que tenía possession de ella, y la avia administrado á gusto de la Ciudad, hizo Curas á los dos Prelados semaneros, que cada vno hiziesse su

semana en sus dos Conventos, comenzando el Sábado á Vísperas. Aquí era la demostracion del amor, porque los que tenían el coraçon en la vna Iglesia mas que en la otra, guardaban sus Baptismos y Casamientos para aquella semana; más los Curas siempre se quisieron mucho. Alcançó más el P. M. que se repartiessse la administracion de los Indios, y los Padres de N. P. S. Francisco, como primeros, escogieron los Pueblos cerca de la Ciudad. A nosotros nos señalaron á Undamo con sus Visitas, Santa María, Jesus, Atequato, que aunque apartadas, se han conservado más, en especial el Pueblo de Santa María, que siendo de hasta veinte vezinos, contra la experiencia de todos los de la Nueva-España, á ido creciendo, y oy tiene cerca de cien vezinos. Hecha esta division, la Ciudad nos dió solar linde con la Plaça, házia el Sur cortando hasta el rio, y nos señalaron otras tierras en que despues nosotros fundamos dos Pueblos para el servicio de la obra, que es Santa Catalina, y al Poniente otro de terrasgueros que se dize San Miguel.

Començose pues el edificio de prestado, en el solar que oy está, frontero de la Cathedral, mirando al Altar mayor, y que en él tenemos

tres ó quatro casas dexando por mayor comodidad las espaldas de la casa prestada para edificar la de assiento, y casi á vn tiempo se començó lo perpétuo, y lo de prestado, si bien que esto como de tierra se acabó en breve. El otro edificio fué con mucha consideracion, assí en la Iglesia como en el Convento. Quando se dividió esta Provincia de la otra, tenía hecho vn muy gran Convento, de veinte celdas, en tres dormitorios que abraçaban el claustro, y este de los más lindos que ay en la Provincia, y en alegría á todos lleva la ventaja, con aver tan lindos claustros. Estava la Iglesia en disposicion de echarle bóveda, y tenía todas las oficinas necessarias. Despues de la division se á hecho mucho más, assí en la Iglesia como en el Convento, y con el favor de nuestro Señor cada dia crecerá más.

Luego que es acabó el Convento, y que tuvo disposicion para habitacion de Comunidad, siémpre la tuvo. Luego tuvo Noviciado, de donde han salido muy grandes Frayles, que han honrado las dos Provincias. De aquí fué Novicio el P. M. Sayas Provincial, el P. M. Grijalva, el P. Rangel Provincial de México. De esta Provincia á havido muchos Provinciales que oy se cuentan cinco ó seis, como se

dirá en sus elecciones. A avido muy lindos estudiantes, que fuera largo de referir los Maestros y Lectores, que de los estudios de esta Casa han salido, no solo para ilustrar esta Provincia, sino tambien la Mexicana, en púlpito y en letras. Han sido Piores de ella lo más ilustre de los Padres Mexicanos. El P. M. Soria tres veces Prior de México, el P. F. Gerónimo Martin Prior de México, el P. M. Zuñiga, Prior de México, que parecia escala, el ser Prior de *Valladolid*, para ir luego á la Puebla ó á México. En tanta estimacion fué siempre tenuta esta Casa, quando era vna la Provincia con la Mexicana; que quando se dividió y quedó por Cabecera, y madre de Provincia, dicho se está, que la avian de gobernas los Padres de más autoridad y de más lustre, que la Provincia tenía: dicho se está, que avia de ser el mejor seminario de virtud, el mayor exercicio y continuacion de letras, como es verdad, que lo á sido siempre.

De lo que más se puede gloriarse, es de aver tenido muchos Conventuales muy virtuosos, assí Sacerdotes como Legos, que de dia y de noche han seguido el Coro, muriendo en la demanda. Y porque de ellos hemos de tratar á su tiempo, que es en el que murieron, remi-

to el nombrarlos para aquella ocasion, porque muchos dellos están enterrados en este Convento, y otros en otros, donde á caso eran Conventuales; mas haremos memoria de lo que aquí hizieron. Y cuando faltaran, y no ybiera tantos Varones insignes que ilustran este santo Convento, bastara averle habitado el gran Uaron Fray Joan Baptista que vivió aquí, aquí hizo Casa maravillosa, aquí murió y tiene este Convento su cuerpo en la sacristía, tiene su abito y su sombrero en la caja del depósito, por el qual, y la devocion que la Ciudad le tiene, obra Nuestro Señor maravillas; y assí es justo que escrivamos su vida, con alguna más brevedad, de lo que anda en otros libros, que tres Autores la traen, mas ninguno tan legitimamente como esta Historia de esta Provincia, en la qual fué Ministro tantos años, en la qual murió, y en la qual está su cuerpo obrando maravillas.

## CAPITVLO X.

*De la vida, y muerte del Religiosissimo Padre Fray Joan Baptista.*

**E**STE Religiosissimo Varon (que á mi parecer, y al de muchos merece título tal) nació en Jaen, Ciudad del Reyno de Granada, de padres honrados, y llamáronle Joan de Moya, embiáronle á Salamanca, donde estudió las dos lenguas Latina y Griega, y en ambas fué muy eloquente; y como N. Señor le tenía prevenido para sí, llamóle temprano á la Religion. Pidió el abito en el Convento de N. P. S. Augustin de Salamanca, y luego se quitó el sobrenombre de Moya y se llamó Baptista; y como lo debió de consultar primero bien con su alma el llamarse Fr. Joan Baptista, trató luego de que aquel nombre no estuviese en él ocioso, que es cosa de risa tener vno vn nombre, al qual en todo contradice.